

Si bien la producción se dispersa en espacios geográficos distintos, en el ámbito de la circulación existen mercados nacionales y regiones aún proteccionistas, por lo cual el proceso de globalización está lejos de ser perfecto. Además, las ganancias del comercio mundial aún se concentran en los tres grandes centros de la economía internacional: Unión Europea, Sureste de Asia y Estados Unidos. La sociedad contemporánea se encuentra en crisis, si se entiende por crisis a una situación de pérdida del equilibrio o un cambio brusco, en el cual no se pueden satisfacer las expectativas de la mayoría, como la generalización de los empleos o la mejora de los servicios sociales.

Esto se relaciona con la globalización y la adopción de medidas neoliberales por parte de los diversos Estados, los cuales por medio de ellas tienden a buscar una mejor inserción en el mercado global. Dicha situación ve nacer actitudes como la indiferencia social o, en contraparte, la formación de Organizaciones No Gubernamentales (ONG) para impulsar proyectos alternos al Estado y grupos altermundistas, entre otros, por parte de la sociedad civil mundial. El objetivo de estos grupos es tratar de resolver los conflictos que también se vuelven globales, como el deterioro del ambiente; la violación de los derechos de las llamadas minorías, como es el caso de los pueblos indígenas; el fenómeno del cambio climático; el avance del narcotráfico y del terrorismo o de problemáticas de salud pública como el sida.

➤ El conflicto del Golfo Pérsico (1990-1991)

Comúnmente conocida como Operación Tormenta del Desierto, fue una guerra librada por una fuerza de coalición internacional autorizada por la Organización de las Naciones Unidas y liderada por Estados Unidos, contra Irak en respuesta a la invasión y anexión iraquí del estado de Kuwait. Irak había reivindicado la incorporación del territorio de Kuwait, alegando que formaba parte de la provincia iraquí de Basora durante la dominación turca otomana hasta la Primera Guerra Mundial. Sin embargo, las causas más importantes de la invasión a Kuwait son de tipo económico, y están relacionadas con la gran cantidad de yacimientos petrolíferos que posee. Al finalizar el conflicto, el Consejo de Seguridad de la ONU adoptó la resolución del cese del fuego contra Irak, al que impuso duras condiciones de rendición, resolución que fue aceptada por ese país.

Reactivos de repaso

1. Periodo histórico contemporáneo que se caracterizó por las constantes fricciones entre las dos superpotencias mundiales durante la segunda parte del siglo xx.

- a) Guerra del Golfo.
- b) Guerra Fría.
- c) Guerra de secesión.
- d) Globalización.

2. Elige el inciso que completa correctamente el siguiente planteamiento.

Estados Unidos y _____ se confrontaron política e ideológicamente durante el conflicto internacional conocido como Guerra Fría.

- a) Alemania
- b) urss (Rusia)
- c) Inglaterra
- d) Japón

3. Identifica cuáles de las siguientes características distinguen respectivamente al bloque capitalista y al socialista durante las décadas de la Guerra Fría.

- A. Bloque capitalista
- B. Bloque socialista

- I. Estados Unidos financió mediante el *Plan Marshall* a los países de Europa occidental.
- II. Europa del Este se constituyó en un bloque de 23 repúblicas soviéticas, la URSS.
- III. Mediante un comité de mutua asistencia económica, los países del Este impulsaron una economía de Estado.
- IV. La Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), sostuvo la estrategia preventiva de los intereses geopolíticos del bloque occidental.